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Desde hace mas de cuarenta afios el pais viene ensayando diversos sistemas
de administracion de nuestros Ferrocarriles,

Basta 1884 la linea de Santiago a Valparaiso y el Ferrocarril Central. de San

tiago al Sur. constituian dos administraciones inriependientes.
LEY DE 4 DE ENERO DE 1884.--Para subsanar las dificultades que originaba la

falta de unidad que, par esta causa, se notaba en los servicios Ierroviarios, la Ley
de 4 de Enero de 1884 creo una Direcci6n General con un Consejo Directivo,

.

cuatro Direcciones de Departamento (Explotacion, Via, Tracci6n y Maestranza y

Contabilidad) y tres secciones (Santiago-Valparaiso, Santiago-Taka y Taka

Concepci6n y Ramales).
Desde un principio se reconocieron en csta Ley dos defectos capitales:
1.0 No habia unidad en los serviciossecdonados; y
2." En el Consejo, compuesto par los.Directores de Departamento y tres Con

sejeros nombrados por el Gobierno, solia predominar la voluntad de los Jefes de

Departamento sabre la del Director General, produciendose asi conflictos por este

motivo. Adcmas, para ser Consejero, aunque el Consejo era Directive, no se reque-
.

rian conocimientos
; administrativos, ni tecnicos, ni de finanzas 0 contabilidad.

La falta de unidad de acci6n en las Secciones, se corrigio en gran 'parte Con los
Decretos Supremos de 6 de Agosto de 1891 y de 7 de Julio de 1894, que dieron al

.

Inspector de cada Secci6n la supervigilancia de los demas servicios, quedando el

Ingeniero Jeie de la Via, el Jere de Maestranza l' el Contador sometidos al Inspec
tor (Jefe de Transportes), en todo 10 relativo ala movilizaci6n, a fin de que esta se
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hiciera can expedicion y regularidad. EI Inspector pasaba as! a ser Jefe de Ia Sec

cion y todo el personal quedaba hajo su vigilancia.
Esta reforma permitio hacer el servicio en condiciones regulares durante varies

afios, Sin embargo, siguieron prcsentandose dificultades COn motivo de que los cua

tro Jefes de Seccion dependian de diversas Direcciones 0 Departamentos en San

tiago.

REORGANIZACION DE 1. 0 DE ABRIL DE 1907.-·En 1907, don Orner Huet, In

geniero principal de los Ferrocarriles del Estado de Belgica, que a. fines de 1897

habia sido contratado como Inspector-Consejero en todo 10 relacionado can los Fe

rrocarrilcs del Estado y que, por disposici6n del Gobierno, se hizo cargo de la Direc

ci6n General, propuso la descentralizaci6n del servicio, Se crearon entonces cuatro

Zonas, a cargo cada una de un Administrador, jefe de todos los servicios de la Zona,

dandose a la Cuarta la Seccion Victoria a Osorno: se suprirnio el Consejo, y los Di

rectores de Departamentos pasaron a ser simples Secretarios de la Direcci6n General

encargados de estudiar y proponer 1a resolucion de todos 103 asuntos que debian ser

sometidos al Director.

EI servicio qued6 unificado en las Zonas; pero la situacion de cierta independen
cia de la Empresa, qued6 peligrando y toda la responsabilidad recay6 sobre el Di

rector General. Se entre por grandes inversiones para mejorar los servicios y la Em

presa pudo desenvolverse gracias al apoyo incondicional que el Presidente Montt

presto al Director.

En el periodo 1905. a 1914 el Erario Nacional fue gravado en $ 240036648.51

para cubrir las mayores inversiones de los Ferrocarriles, que no se a!canzaron a pa

gar con sus entradas y a fines de 1914 las finanzas de la Naci6n aparecian seriarnente

afectadas por los deficit de los ejercicios ferroviarios, que habian arrojado en los

mismos afios una perdida total de $ 121167 449.03,

LEY DE 26 DE ENERD DE 1914.-Esta fue la causa de que el Gobierno y el Con

greso se apresuraran a proponer la autonornia econornica de los Ferrocarriles, basada

en que la Empresa debia hacer todos sus gastos con sus entradas. Para ello se ideo

un Consejo de Administracion, como en los Bancos, compuesto de representantes

del Congreso y del Gobierno, que manejarian la Empresa con independencia de este,

Se procure tambi6n con ello alejar la politica de la administracion de los Ferroca

rriles, que muchos males habia causado va en la Empresa.

La ley de 1914 fue estudiada con detenimiento, se tuvieron a Itt vista las or

.ganizaciones administrativas de lerrocarriles de los diversos paises ·(Relacion del
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Congreso Internacional de Ferrocarriles de Londres de 1905-) y su aprobacion ha

sido un gran progreso.

Desde cntonces los I....errocarrilcs no s610 no han impuesto al £r8_r10 ningun
desernbolso, sino que de ana en ana estan incrementando el patrirnonio del Estado,

que se entrego a la Empresa para su administracion, Con nuevas obras y adquisi

ciones valiosisirnas, como la Electrifiracion de la Primera Zona, la Maestranza Cen

tral de .San Bernardo, la Sefializacion, la transformaci6n de Estaciones, trczos de

doble via, etc." que se han ejecutado can los propios recursos de los Ferrocarrilcs.

Pcro, seaque en 1a practica no se haya respetado la organizaci6n establecida,
en e1 sentido de dejar actuar con mayor libertad a las Administraciones, sea oue

el sistema en sf haya sido dcfectuoso, _€1 servicio de Transporte, operaci6n principal

que dcben realizar los Ferrocarrilcs, ·se ha resentido de falta de unidad. Para con

seguirlo, la Ley N.� 4016 de22 de Mayo de 1924, creola Sub-Direccion.

DECRETO-LEY N." 182 DE 31 DE DICIEMHRF. DE 1'124. =-En Diciembre de 1921

se modifico la Ley estableciendo que el nombramiento de los Consejeros, en vez de

ser simple, seria calificado, exigiendose titulos de competencia para desempefiar
estos cargos, se dio represcntacion en el Consejo alas Sociedades de Agricultura y

de Fomento Fabril y se acentuo la reforrna, encomendando.al Sub-Director la aten

cion de t090 ]0 relacionado con la explotacion, a fin de dar unidad y eficacia a los

servicios de transportes en toda la Red. Con este obieto. podia dar instrucciones

directas a los Departamentos de Transporte, Via y Obras y Traccion y Maestranzas.

Desde entonces comicnza a dcstacarse en la Empresa la actuacion del Sub-Director.

El Director .General quedaba encargado de 103 problemas de orden general, del ma

nejo de la parte administrati va y economica y de las rela{_,joncs con el Conscjo, el

Gobierno y. cen e1 personal, y el Sub-Director cncargado de producir el transporte

COn rapidez .. seguridad y economia. Nuestra organizacion ferroviaria se encaminaba

hacia la organizacion de 108 Ferrocarriles ncrteamericanos,

REFOR�;A DE LA LEY ORGANICA.--DECRET()-LEY N,' 695 DE 17 DE OCTUBRE

DE 1925.-A mediados del rnes de Octubre ultimo cl Ministerio de Obras Publicae

designo una comision cornpuesta del Director General, del ex-Director don Manuel

Trucco, del Inspector Superior de Ferrocarriles don Francisco Mardones, del Sub

Secretario de Obras Publicae don Alfredo Balmaceda, de don Jorge Silva Somiirri�
va, ex-micmbro de la Comision Inspectora de Ferrocarriles, del Consejero de la Em-

._ 'r"...,.,
presa don Luis Otero, de don Alberto Vial Infante, ex-jete de la Seccion Ferroca-

rriles del Ministerio de Obras Publicas y de don Luis Carvajal, Secretario-Abogado
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de la Direccion y del. II. Consejo para que cstudiara un proyecto de reforma de In

Ley Organica de los Ferrocarriles enviada al Gobierno por la Mision Kemmerer

y que fue elaborado porel Ingeniero senor J. G. Van Zandt, agregado a dicha Mi

sian. Segun este proyecto la Empresa tendria autonomia absoluta del Congreso

y del. Gobicrno; el Consejo de Administracion se sustituia por una comision de tres

expertos en los ramos de contabilidad ferroviaria, de transportes y de traccion; la

comision de expertos tendria la Iacultad de fijar las tarifas, aprobar 10'::) prcsupuestos,

autorizar la contratacion de emprestitos y nombrar al Director General y al Sub

Director. Solo eI presupuesto de gastos extraordinarios (obras y .adquisicioncs de

anrnento del capital), que se atenderian con ·rentas generales de la Nacion, seria

sometido ala aprobaci6n del Gobierno. Al Director General se daban mucho mayores

facultades, y entre otras, la ele designar y remover todo el personal. 1.08 cxpertos
formarian parte del Consejo de Vias de Comunicacion.

La Comisi6n nombrada por el Gobierno (ue Hamada a informar sobre este

proyecto en el plaza de urios cuantos dias y, en general, aceptando algunas de sus

ideas, estimo que no podia acordarse a la Lmpresa una autonomia aosoluta.

No acept6 la sustitucion del Consejo por una comisi6n de trcs expertos, porque,

a su juicio, se restaba asi autonomia a los Ferrocarriles, ni que la Empresa cstuviera

facultada para contratar emprestitos sin limitacion, Propuso que las tarifas fueran

sometidas al Consejo Superior de ,vias de Comunicacion, como las de los Ferroca

rriles particulares, que los presupuestos fueran aprobados por el Goblerno; que este

nornbrara al Director, at Sub-Director y al Consejo Y que los Ferrocarriles quedasen

bajo la supervigilancia del Gobierno, que la ejerceria por intcrmsdio de la Inspec
cion Superior de Ferrocarriles. Los ernprestitos serian autorizados, en todo caso,

por el Gobierno y los gastos fiscalizados por el Tribunal de Cuentas,

La. Comision propuso, de acuerdo con estas ideas, un nuevo proyecto que Iue

aprobado por Decreto-Ley de 17'de Octubre. Por el se reforma s610 en parte la Ley
de 1914 y, en sintesis, las reformas principales son: la autonomia de la Empresa
es mas completa; la composicion del Consejo es mas tecnica: la autoridad del Direc

tor mils acentuada; el Servicio de Explotacion queda unificado bajo la accion di

recta del Sub-Director, del cual dependen los Departamentos de Transporte, Via y

y Obras y Traccion y Maestranza y los Adrninistradores de Zona; los servicios de

Materiales, Contabilidad; Personal, Sanitario y Judicial dependen .del Director y

quedan unificados en toda la red ferroviaria; el Director se ocupara de preferencia

de la administracion de las finanzas y de las relaciones con el Consejo y con el Go·
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bierno; el Sub-Director atendera 10 relacionado con el servicio de Transporte.. EI

personal tendra derecho despues de 4 afios a una gratificacion de 5% bienal par

afios de servicios.

Con estas modificaciones )-a organizaci6n de nuestros ferrocarriles. se acerca

mucho a la organizacion casi standard de los Ierrocarriles de los Estados Unidos,

como se desprende de los graficos que van al final de este articulo. que ha sido re

comendada en el ultimo Congreso de Ferrocarriles de Chile y muy especialmente

par el representante de la Empresa enIos Estados Unidas, Ingeniero don Raul

Sim6n, en su abra "Explotacion comercial de Ferrocarriles", recien publicada.

,EI Consejo representa al Dircctorio de las Compafiias particulares; el Director

General al Presidentc del Consejo 0 Gerente; cl Sub-Director al Administrador

General 0 Jefe del Departamento de Operacion. Los Departamentos tecnicos (Trans

partes, Via y Obras y Tracci6n y Maestranzas) asesoran al Sub-Director y de H

dependen los Adrninistradores de Zona, cuyas funciones no abarcan sino estes tres

ramos.

La Direccion General estudia actualmente los reglamentos de la Ley y las medidas

que sera necesario adoptar con la nueva organizacion a fin de acentuar mas la idea

de dar a nuestros Ferrocarriles una organizacion netamente comercial. Estudia

.asimismo las plantas de! personal a contrata.

La Direccion cree que la nueva organizacion responde mejor que las anteriares

a la unidad y eficacia del servicio y al buen manejo de las finanzas y adquisiciones

de nuestros Ferrocarriles.


